



RELACIONES UE-GUATEMALA



La Unión Europea (UE) y Guatemala mantienen **estrechas relaciones desde hace décadas**. Nuestro diálogo político regional con Centroamérica, el desarrollo de las relaciones comerciales y la amplia cooperación ilustran esta **asociación global y polifacética**.

La **Delegación de la Unión Europea en Guatemala** comenzó sus actividades como Delegación de la Comisión Europea en 1997, tras la firma de los Acuerdos de Paz que condujeron a la intensificación de las actividades de cooperación entre Guatemala y la UE. En 2009 pasó oficialmente a ser la Delegación de la Unión Europea en Guatemala, una misión diplomática que representa a los 27 Estados miembros de la UE.

Casi 25 años después, la UE sigue **apoyando un desarrollo integrador y sostenible** en Guatemala basado en nuestros valores y principios democráticos fundamentales. Como parte de su **apoyo a la democracia** en el país, la UE desplegó una **Misión de Observación Electoral de la UE (MOE)** conformada por más de 100 personas para observar las elecciones generales de 2023. La MOE de la UE en Guatemala fue uno de los galardonados en 2023 con el Premio Woodrow Wilson al Servicio Público por su importante labor en defensa de la democracia.

El **Acuerdo de Diálogo Político y Cooperación entre la UE y América Central y el Acuerdo de Asociación con Centroamérica**, cuyo pilar comercial se aplica de manera provisional, constituyen los marcos jurídicos en que se inscriben las relaciones con Guatemala.

COMERCIO

Desde 2013, las relaciones comerciales de la UE con Guatemala se rigen por el Acuerdo de Asociación de la UE con Centroamérica.

El comercio bilateral entre la UE y Guatemala se ha duplicado con creces en los últimos 10 años.



EXPORTACIONES UE-GUATEMALA: €1,586 M (2022)

Equipos mecánicos y productos farmacéuticos aumentaron un 40 % y un 29 %, respectivamente entre 2021 y 2022.

EXPORTACIONES GUATEMALA-UE: €1,752 M (2022)

Productos agrícolas como el aceite de palma y el café a la UE aumentaron considerablemente entre 2021 y 2022.

Según Eurostat



LA UE ERA EL **CUARTO** DESTINO DE LAS **EXPORTACIONES** DE GUATEMALA Y SU **CUARTO PROVEEDOR** (2022)

LA INVERSIÓN DE LA UE PRÁCTICAMENTE SE HA **TRIPLICADO EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS**. EN 2021, LA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA PROCEDENTE DE LA UE REPRESENTÓ EL 8,6 % DEL PIB DE GUATEMALA.

AYUDA HUMANITARIA

La UE también presta asistencia urgente y ayuda humanitaria en caso de, por ejemplo, catástrofes naturales. Guatemala es el país centroamericano que ha recibido la mayor cantidad de fondos humanitarios desde 1994, con más de 96 millones de euros entre 1994 y 2023.

- En 2022, la UE movilizó 5 millones de euros de la Reserva de Solidaridad para Ayudas de Emergencia para responder a la crisis de inseguridad alimentaria en el Corredor Seco Centroamericano.
- En 2020, a raíz de la destrucción provocada por los huracanes Eta e Iota, se asignaron 7,3 millones de euros de la UE para responder a las necesidades en materia de seguridad alimentaria, suministro de alimentos, agua, saneamiento e higiene en las zonas más afectadas.



Global
Gateway

RELACIONES
UE-GUATEMALA



COOPERACIÓN

La UE es uno de los principales socios de Guatemala en el ámbito de la cooperación. Mediante su programa de cooperación plurianual, con una asignación de **141 millones de euros para el periodo 2021-2024, y la Agenda de Inversiones Global Gateway** prevista, la UE pretende apoyar el programa de desarrollo sostenible e integrador de Guatemala en tres ámbitos prioritarios:



TRANSICIÓN ECOLÓGICA

Se dedica especial atención al cambio climático y a la energía. La UE apoya el desarrollo de una **agricultura a pequeña escala inclusiva, sostenible y resiliente**, mejor vinculada a las cadenas de valor y que fomente el crecimiento, mejore los entornos alimentarios saludables y **reduzca los índices de desnutrición**, concretamente en las zonas rurales. La UE también apoya el refuerzo de la gobernanza sobre el cambio climático y las capacidades de las instituciones públicas.

La acción prevista de **Global Gateway** llamada «**Fomentando la Transición Ecológica de Petén**» es una prioridad. Se centrará en la transición ecológica de Petén (silvicultura, agricultura sostenible, agua y saneamiento). Esta iniciativa global, a la que la Unión contribuye con un total de **40 millones de euros** con cargo a su presupuesto, está también financiada por España, Suecia, Alemania e Irlanda, así como por diversas organizaciones internacionales. En este contexto, se pondrán en marcha estudios de viabilidad para la construcción de un vertedero controlado, cuatro redes de alcantarillado e instalaciones de tratamiento de aguas residuales en el departamento de Petén.



CRECIMIENTO SOSTENIBLE E INTEGRADOR

La UE promueve el empleo digno, la transición de una economía informal a una economía formal, la digitalización y las capacidades digitales, así como un clima de inversión estable.

La acción prevista de **Global Gateway** llamada «**Apoyar el desarrollo económico inclusivo en Guatemala**» se centrará en reforzar la competitividad de las microempresas y las pequeñas y medianas empresas, así como de las cooperativas, y recibirá una contribución total de la UE de **34,41 millones de euros**.



BUENA GOBERNANZA Y DESARROLLO HUMANO, INCLUIDA LA SALUD

La UE promueve unas administraciones nacionales, regionales y locales fuertes, responsables y transparentes que puedan elaborar y aplicar eficazmente políticas nacionales orientadas a la sostenibilidad. La UE también promueve actuaciones relacionadas con la salud, como por ejemplo actuaciones encaminadas a luchar contra la contaminación y mejorar el suministro de agua.

Como parte de este ámbito prioritario clave de compromiso, la UE también apoya a **la sociedad civil y los derechos humanos** en Guatemala. Además, brinda apoyo a la sociedad civil y a los defensores de los derechos humanos.

No solo la cooperación bilateral con Guatemala resulta beneficiosa para el país, también lo es la **cooperación** más amplia de la UE **con Centroamérica a escala regional**.

La iniciativa «**Cinco Bosques**» para preservar los cinco grandes bosques de Mesoamérica tiene por objetivo crear asociaciones multilaterales para proteger 10 millones de hectáreas de bosque, restaurar 500 000 hectáreas de bosque, prevenir la extinción de especies y erradicar la ganadería ilegal de aquí a 2030 y, así, garantizar un uso sostenible de los bosques.

